

# EL ESTANDARTE CATÓLICO

Diario de Tortosa

Año VIII

Viernes 26 Agosto 1898

Nº 2165

APÓSTOLADO DE LA ORACIÓN

INTENCIÓN PARA AGOSTO

La devoción al Espíritu Santo

Oración cotidiana para este mes

Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmenso de María Santísima os ofreco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se oyen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, a fin de que el Espíritu Santo continúe morando en mi alma y en las almas que me son queridas.

Propósito

Pensar frecuentemente en la presencia del Espíritu Santo en nuestras almas.

Maxima cristiana

Quien se niega a los gustos sueltos, breves y torpes, se dispone para los puros, eternos y espirituales.

(San Agustín.)



D. T. BALANZÁ.—Valencia.

Sé constante con los buenos remedios

Cuando una enfermedad aparece en una familia, lo primero que se piensa es encontrar el remedio apropiado al caso, lo que prueba cuán importantes, cuando la salud y hasta la vida están tal vez en peligro, el escoger una medicina de confianza, autorizada por todas las eminentes médicas, y cuya nombre sea la mejor garantía de sus cualidades.

En estos tiempos modernos, en que tantas falsificaciones de medicinas se ponen a la venta, deben tomarse las mayores precauciones para adquirir la verdadera. El Dr. T. Balanzá, en el cual los médicos de todo el mundo han colocado la Emulsión Scott, es debido únicamente á su superioridad y excelencia, comparada con otros preparados.

Los médicos consideran la Emulsión Scott como la mejor fórmula bajo la cual se puede tomar el aceite de bigado de bacalao con hipofisitos. La Emulsión es agradable al paladar, de fácil digestión, hasta para los estómagos endeble y, además, como se asimila con perfección, la sanan y enriquece dando pronto y admirables resultados. En cuanto a las propiedades nutritivas de la Emulsión, sólo diremos que son tanto conocidas, su maravilloso poder de enriquecer la sangre, renovar los tejidos y aumentar la fuerza resistente del organismo, son condiciones especiales de esta preparación que los médicos aprecian en su justo valor.

El Dr. D. Trinitario Balanzá, de Valencia, es el autor de la Emulsión Scott.

D. Trinitario Balanzá, doctor en Medicina y Cirugía.

Carrerico: Que de 10 años á este parte ha utilizado en gran número de enfermos el producto exclusivo de la Emulsión Scott, habiendo podido comprobar, por efecto de sus resultados, el aumento notable en el número de globos rojos, así como en la energía de las contracciones musculares y en el peso total del organismo. Esta melocotón que denuncian, resaltando el microscopio, el dinamometro y la bascula, se ha comprobado en su gran número de resultados, tanto de los más frágiles, como de los más fuertes, de los más débiles, escrétulas, anemia, etcétera, como los cardíacos (con valvulitis, prostatitis, clorosis, autoinflamación bronquial, etcétera).

Para concluir de mis observaciones, que la Emulsión Scott es un alimento de primera orden, y la par que es un verdadero estimulante de la salud.

Y además aprovecha esta ocasión para una advertencia: el prepeyado de los Sres. Scott y Horwitz, como todos los progresos forman, es que de manera tan efectiva resalten la educación y la práctica de los principios de la ciencia, y no dejan de recordar que dependen contar con misericordia co-

mo las restricciones de ningún género.

Venecia, diciembre de 1898. Trinitario Balanzá.

Hasta mañana.

EL CALOR EN EUROPA

Contra el calor nos quejamos del calor que hace en España este verano.

El calor es general en casi toda Europa.

En París, el termómetro ha

registrado una temperatura medio grado más alta que la que se ha conocido en los últimos diez años. Las insolaciones y los casos de gente que se ha caído muerta en la calle á consecuencia de ataques repentinos de apoplejia, son allí bastante frecuentes.

En Londres los ataques graves de insolación, en muchos casos seguidos de muerte, son muy numerosos. El número de enfermos en los hospitales por consecuencia del exagerado calor, es extraordinario.

El sábado hubo en Londres la temperatura más alta de año: 53° al sol. Claro es que á la sombra fué bastante menos; pero allí, como aquí, la gente que va por la calle tiene que pasar sol, y como no está acostumbrada á ese calor, y además la atmósfera está cargada de humedad, se comprende que los ataques de insolación constituyan una verdadera epidemia.

El calor ha hecho que se introduzca una innovación en la vida. En el Hyde Park una señora de la alta aristocracia se ha presentado en su coche, llevando cochero y lacayo, sombreros de paja de ala ancha en vez del tradicional sombrero de copa con escarapela.

La moneda de oro

— 2 800; 2 900 reales: ya no quedan más. ¡Qué lástima! Si pudiésemos reunir 3 000, sería cuenta redonda...

Pues no tengo más, contestó Bautista, después de registrar de nuevo la vieja cartera de la cual había sacado las relucientes monedas de oro.—Con que,

con esos 2 900 reales vas ahora mismo á la ciudad y le dices á D. Pedro que te los cambie por billetes, de todos modos dinero son también, así se gana uno algunos cuartos con el cambio...

Mucho cuidado al ir y volver, no vayan á robarte. ¡Oh! Mira que los pilllos conocen en la cara quién lleva dinero...

— ¡Mire, mire usted, tío Bautista!, exclamó Anton que mientras aquel hablaba había cogido la cartera,—aquí hay un pañuelito, y dentro añadió desenvolviéndolo, —dentro, una monedilla de cinco duros! ¡Ya tenemos los 3.000.

— ¡Trae aquí, muchacho! ¡Dame esa moneda! ¡Ni por 1.000 duros la doy...

— ¡Pero!

— ¡No hay pero que valga!... Mi hacienda. Paca, mi mujercita: ese par de granujillas que están jugando en la puerta, y que

cuento vengo á casa me llaman á gritos "¡padre!" mientras me llenan la cara de besos y mimos... todo... todo se lo debo a esta moneda... ¡No lo queréis creer?—añadió Bautista viendo que Anton lo miraba con aire de duda, pues escucha, y verás cómo tengo razón.

El tío Bautista se levantó, puso la silla al revés, sentándose á carcajadas, apoyó los brazos en el respaldo y después de una pausa, durante la cual Anton le observaba como embobado empezó así:

— Hace muchos años estaba yo de criado en casa de Pablo, "el rico": Mi padre me colocó allí para que aprendiera á cortar carne... "El rico" me tomó mucho cariño; verdad es que yo, sin que esto sea alabanza, me portaba bien, y nunca tuvo que reprenderme dos veces por una misma cosa.

El padre era viudo con una hija. ¡Y qué guapa! Una real moza! ¡No se presentaba á bailar en la plaza otra como ella!... Como vivíamos en la misma casa, viéndonos siempre.. jóvenes.. pues, nada.. que me enamoré de ella, ella de mí, y nos dimos palabra de no querer á nadie más.. Pero el apuro era que el padre de Paca, el carnicero más rico de aquellos contornos, no consentiría sin duda, que su hija única, se casara con un hombre honrado si; pero que no contaba con más patrimonio que sus manos.

Todo esto pensábamos nosotros, y esta idea era el punto que oscurecía nuestra dicha. ¿Qué hacer? A qué medio acudir para ahorrar dinero? Yo trabajaba, mas tenían que pasar muchos años para reunir un capitalito, que siempre resultaría una miseria, comparado con lo que poseía "el rico". A fuerza de pensar y discurrir, ideé un medio de realizar mis deseos.

— ¡Bravo!— exclamé, cuando se me ocurrió, y lo puse en práctica sin decirle nada á Paca. Pasó algún tiempo. Yo iba guardando las economías de mi nuevo método de vida. Un día conté lo que tenía, y vi que había reunido ya cinco duros en piezas de dos cuartos. Entonces las eché al cajón del mostrador, y en su lugar tomé una moneda de cinco duros y la puse en el escondite.

Aquella noche, después de cerrar el despacho, cuando me disponía á acostarme, me dijo "el rico": — Bautista, tengo que hablar contigo. Tú, chiquilla—añadió dirigiéndose á su hija:—á dormir.

Paca se fué á su cuarto, y yo me senté en la cocina, frente á mi amo, esperando que hablaría, dando mientras mil vueltas á mi imaginación, pensando qué tendría que decirme á solas...

— Vamos á ver—empezó el tío Pablo después de unos ins-

tantes de silencio: — ¿Tienes alguna queja de mí? Me porto mal contigo? — No te trato como si fuesses hijo mío?

Yo, sin saber adónde iría á parar con aquella introducción, contesté moviendo la cabeza afirmativamente.

— Pues entonces—añadió con severidad, — ¿por qué has variado de conducta, por qué me ofendes, por qué faltas á la confianza que en ti he depositado?

— ¡Dios mío!— pensé.— Ya ha descubierto que quiero á Paca, y ahora me va á despedir...

— No eres digno de mi cariño—continuó viendo que yo callaba; — estoy disgustadísimo contigo... Dime, ¿de donde has tomado la moneda de oro que tienes escondida?

Un rayo que hubiera caído á mis pies no me hubiese dejado más aturdido. ¡Mi amo creía que le robaba! Eso al menos supuse yo.

— ¡Ah!— exclamé sin poder contener el llanto.— ¡No he robado yo! yo lo diré todo, puesto que usted ha descubierto el dinero... ¡Tío Pablo, yo... quiero á Paca!..

— ¡Eh! ¿Qué dices?

— Sí, señor, sí; aunque me eche usted de casa he de decir la verdad. Quiero á Paca, mas como soy pobre, discurri un medio de ahorrar algunos cuartos para que usted no me despreciara y casarme con ella...

Mira chiquillo—dijo entonces el tío Pablo, después de meditar algunos momentos:— sé que es verdad lo que dices, porque te he vigilado y seguido todas tus acciones. Lo que no acertaba á comprender era el por qué guardabas ese dinero, privándote para ello de la comida... Desde mañana—añadió— comerás todo lo que tengas ganas... y cuidado con repetir lo que hacias. En cuanto á Paca—continuó después de una pausa,—si ella te quiere y tú laquieres.. ya veremos, os casareis. ¡Qué demonio!

Trabajan—añadió— y el que sabe guardar dos cuartos, puede reunir muchas pesetas!

— ¿Qué te parece?— concluyó Bautista dirigiéndose á Anton, que había escuchado con religioso silencio la historia.— Ten gozo razón al no dar estos cinco duros ni por mí? No harías lo mismo en mi lugar?...

J. A. C. F.

Tortosa 26 Agosto 1898.

LA PRENSA DE MADRID

24 Agosto 1898.

En su primer artículo dice *El Imparcial* que la apertura de las Cortes la exigían las circunstancias.

Cree que se hablará algo de responsabilidades, siquiera éstas no serán rigorosamente in-

se exijan con frases poco expansivas en estos momentos.

El resto vendrá á su tiempo.

Si España conserva sus energías del 5 de Setiembre, es posible que veamos despertar á la nación.

Dice *El Liberal* que, puesto que las Cortes van á reunirse, es preciso decir la verdad sobre las infinitas desventuras que han llevado sobre España en estos tres ó cuatro meses últimos.

Es necesario—añade—arrancar la verdad de labios del Gobierno que sistemáticamente viene ocultándola.

Murieron—dice *El País*—los viejos derechos de la opinión pública española.

España entra en una nueva vida para la cual necesita hombres nuevos también. En tanto éstos no salgan á la vida pública, dormirá la opinión sin ninguna esperanza.

Las Cortes van á reunirse ahora. Resonarán en ellas acentos varoniles que anuncien á la patria su porvenir y su reabilitación.

Pide *El Globo* que no den las Cortes el espectáculo de sus interminables discusiones bizantinas.

Los asuntos que tienen que tratarse en las Cámaras revisan gran seriedad y una inmensa importancia, pues nada menos que se encaminan á torcer el curso de la historia nacional.

## De Filipinas

Madrid, 25, 3:45 t.

Al salir de Palacio han dicho los ministros que por el despacho del general Tejeiro conoce ya oficialmente el Gobierno las condiciones en que se rindió Manila.

Estas no discrepan de las que en un principio anunciaron los periódicos y son las siguientes:

1.<sup>a</sup> La guarnición se retirará de la plaza con todos los honores de la guerra.

2.<sup>a</sup> Las armas de los soldados serán depositadas en un parque, en donde permanecerán custodiadas por fuerzas americanas hasta que se realice la evacuación.

3.<sup>a</sup> Los oficiales y jefes conservarán en su poder las armas, caballos y efectos de su propiedad, comprometiéndose las fuerzas americanas á que sean estos respetados, como asimismo los bienes de todos los súbditos españoles.

4.<sup>a</sup> Las tropas españolas serán acuarteladas, los oficiales y jefes quedan en libertad.

5.<sup>a</sup> El dinero que se halle en las Tesorerías y efectos de la pertenencia de las tropas españolas serán rigorosamente in-

ventariados y al resolverse la evacuación se acordará el destino que debe dárseles ó la forma en que han de ser devueltas a España.

6º La capitulación comprende la ciudad, el fuerte, la bahía y terrenos cercanos de Manila.

Queda desmentido, pues, que en la capitulación Jaudenes se halle comprendido el resto de la isla de Luzón.

París, 25, 11 m.

Un cablegrama de Manila dice que los insurrectos están dispuestos a entregar las armas bajo la condición de que se les prometa que los Estados Unidos no devolverán a España su soberanía en el Archipiélago.

#### El general Augustín

Durante la travesía de Hong Kong, a Singapoore, del buque que conduce a la península al general Augustín y a su familia, un fuerte cisón causó desperfectos en la embarcación teniendo la tripulación algunas desgracias y resultando también herido el ex-gobernador de Filipinas.

## DE CUBA

### DEL DÍA

#### Los bienes de la Iglesia

Madrid, 25, 9 m.

Dice un despacho de Washington que el arzobispo de San Pablo ha conferenciado con Mac-Kinley, quien le ha dado la seguridad de que, aunque será un hecho inmediato la separación de la Iglesia y del Estado en Filipinas, aquella conservará todos sus bienes bajo la protección de los norteamericanos.

#### Los Estados Unidos y Filipinas

Madrid, 25, 11'59 m.

Telegramas de Washington que ha recibido el *Times* dicen que Mr. Mac-Kinley ha dado las siguientes instrucciones a los comisionados de París:

Reclamar la soberanía en la isla de Luzón.

Reclamar las ventajas comerciales de nación más favorecida en el resto del archipiélago.

Separación en el mismo de la Iglesia y el Estado.

#### Las consecuencias de la guerra

Madrid, 25, 1 t.

En un notable artículo desarrolla *Le Temps* de París el importante tema de las consecuencias que los Estados Unidos han de acaecer a las resultadas de su guerra con España.

El colega parisien considera que la América del Norte al organizar y sostener, como ha de hacerlo, un numeroso ejército permanente y una fuerte escuadra gravará considerablemente sus presupuestos, entrando a sufrir como las grandes potencias europeas los grandes sacrificios que cuesta el mantenimiento de un gran poder terrestre y naval.

Es doloroso, dice, que los que admirábamos el desarrollo y poder comercial de una nación modelo de democracia, ver como aquélla se extravía por caminos accidentales no siempre libres de abrojos.

Los triunfos de los Estados Unidos le colocan al nivel de las grandes potencias, pero estos ascensos en su significación universal ha de costarles grandes sacrificios.

Dentro de la camilla recibió el general Vara de Rey tres balazos que le causaron la muerte.

Su cadáver fué abandonado en el camino y los norteamericanos lo recogieron.

El coronel Funes tomó el mando del resto de la fuerza, emprendiendo la retirada por el camino de Cristo.

En la retirada el capitán Romero fue gravemente herido. Le recogieron los yankis, conduciéndole al hospital de Caney.

En este último punto murieron los tenientes Parra Fuentes, Morales Martínez y Llanes, el capitán Vara del Rey y los comandantes Aragón y Rodríguez Águero.

En el fuerte Abri, que sufrió un cañoneo espantoso, fueron heridos los capitanes Vega y Arias, los tenientes Rodó, Esteve, Palau y Martínez Muriel y el médico Rodríguez.

El jefe telegrafista de la estación de Caney, Sr. Manzano, se defendió valerosamente, recibiendo un balazo en el muslo.

Después de herido, el general

Linares continuaron los españoles fortificándose y se libraron varios combates empeñadísimos.

Después de uno de éstos, el enemigo presentó bandera de parada.

El teniente coronel Herrera conferenció con el jefe norteamericano, redactando un documento el comandante de la plaza.

Hasta el día 10 los yankis continuaron sus fortificaciones, empleando en ellas 60 cañones.

Con posterioridad se reanudaron las negociaciones para la capitulación.

Esta la firmaron el general Toral, los coronel Escario, Funes, Olivares Fuentes, Rodríguez, Alcántara Melgar y Pérez, el capitán Díaz y el comisario Cuevas.

Habiéndose negado a firmar los generales Ruiz, Rubí y Ordóñez, y los coronel Adesa y Caña, se les formó sumaria.

El día 16 de Julio entraron los norteamericanos en Santiago de Cuba.

Al capitular había en Santiago de Cuba lo siguiente:

Viveres para algún tiempo.

1.000 000 de cartuchos.

12.000 hombres armados.

#### El coronel Artur y los insurrectos

Madrid, 25, 1'40 t.

Dicen de Washington que el coronel Artur, que ha regresado de Cuba a aquella capital ha manifestado que para los Estados Unidos fué una gran suerte que el general Toral firmara la capitulación de Santiago, pues de otro modo habrían costado mucha sangre y mucho tiempo conquistar la plaza.

Respecto de los insurrectos, dice el coronel Artur que son indignos de desempeñar ningún cargo público y que sería grave error en los Estados Unidos conceder la independencia a Cuba.

Se muestra partidario decidido de la anexión de las Antillas.

#### Un artículo de Casagnac

Paris, 25, 1'10 t.

Paul de Casagnac, el distinguido literato y periodista conservador, ha publicado un artículo en el cual se trata con mano maestra los asuntos de España.

Dice Casagnac que la campaña con los Estados Unidos ha sido el desastre mayor que ha sufrido España en los últimos cuatro siglos de desdichas.

Sin embargo, el soldado español sigue siendo el mismo, cuyo valor indomable asombró al mundo.

Si en esta campaña ha llevado la peor parte la culpa no es de él, sino de la mala dirección y poca pericia de sus jefes. A ser éstos los mismos que capitaneaban a los vencedores de Lepanto y San Quintín, la derrota de los Estados Unidos habría sido completa.

#### Traslado

#### La Tienda de Mercería Paquetería y Quincalla

DE

#### MANUEL MONFORT

que tenía establecida en la Plaza de la Fuente, núm. 5, se ha trasladado a la misma Plaza de la Fuente núm. 2, ó sea en el porche del frente a la casa que anteriormente ocupaba, cuyo nuevo local tiene dos puertas en la Plaza de la Constitución.

La mayor capacidad del local permite ofrecer a sus favorecedores el Sr. Monfort, mayor y abundante surtido y a muy limitados precios, todos los artículos a que se ha dedicado en el ramo de Mercería, Paquetería y Quincalla, teniendo a más constantemente un gran surtido de paraguas, sombrillas, bostones, abanicos, juguetes, maletas, bolsas para viaje y para colegio, todo lo concerniente al ramo de cestería, telares bordar, perfumería, plumeros, almohadones para puntas, hules, artículos de punto, etc., etc.

Los Sres. Sacerdotes encontrarán un gran surtido de artículos religiosos, a los que con preferencia viene de muchos años dedicándose la casa, como son Rosarios, Crucifijos, Medallas de todas clases, y las propias para el Apostolado de la Oración, Congregación de San Luis, Archicofradía Teresiana y demás Asociaciones.

Imágenes carton-madera de todas clases y tamaños, con privilegio para ser bendecidas e indulgencias.

Objetos de iglesia y servicio de mesa de metal blanco (Plata Meneses) y bronce-oro de la acreditada

casa Meneses, como son Cálices, Copones, Candeleros, Cruces, Lámparas, Incensarios, Crismeras, Sacras, Vinageras, Palmatorias, etcétera, etc.

El Gremio de labradores celebrará el domingo próximo la fiesta anual dedicada a San Antonio en su ermita del Barranco; y solo habrá Misa rezada a las 8.

Archicofradía Teresiana En la sección de cultos hallará el lector los que mañana celebra la Archicofradía Teresiana.

Artana-Burriana En el pueblo de Artana ha sido descubierto un manantial de agua fresca y abundante que ya se trata de canalizarla para llevarla al importante pueblo de Burriana.

Gramática catalana

El ilustrado P. Jaime Nouell y Mas, de la Compañía de Jesús, ha dado una prueba más de su vasta erudición y profundos conocimientos lingüísticos, con la publicación de una Gramática de la llengua catalana basada en las obras *Análisis morfológic y fonológico y Estudios grammaticals*, que sobre la lengua catalana ha publicado su esclarecido autor.

Es un libro muy interesante y necesario para cuantos deseen conocer a fondo el catalán.

#### Votos perpétuos

Los hará mañana en el Colegio que poseen en la calle de la Rosa de esta ciudad las Hermanas de la Consolación, Sor Fermína del Sagrado Corazón Audi, hermana del digno Arcipreste de Cataceite nuestro estimado amigo el Rdo. Dr. D. Domingo Audi.

La función promete ser solemne.

#### Enlace

Ayer tarde contrajo matrimonio el abogado D. José Kies, hijo del Sr. Alcalde, con la bella señorita D. Elsa Arrufat.

Que Dios les haga eternamente felices.

#### Distinción

El escultor tortosino D. Agustín Querol ha sido nombrado por el Gobierno alemán commendador de número de la distinguida Orden de San Miguel, por las obras que presentó dicho artista en la Exposición de Munich.

La enhorabuena.

Blasfemo castigado

Leemos en el *Diario de Tarragona*:

«El Sr. Gobernador civil impuso ayer una multa de 50 pesetas al católico conocido por *Sarrut*, por blasfemar de Dios y de los santos y promover un escándalo en la vía pública.

Caso de resultar insolvente, pagará en prisión a razón de cinco pesetas.»

Tome nota de ello nuestro Alcalde accidental, y animese a castigar a tanto blasfemo que para deshonra de la ciudad alberga la católica Tortosa.

Edicto

El Juzgado de primera instancia de esta ciudad hace saber por edicto, que instruye expediente de dominio de una casa de la calle del Angel, de Tortosa, núm. 4.

CONSULTA  
del Doctor Sabate

PIGOTA

Línea de vaca  
pura y reciente

Se vacuna todos los Jueves y Domingos de 12 a 1 de la tarde en la consulta del Doctor Sabate.

Difteria (Mal bianchi)

Crup

La augina que acompaña a la escarlatina se convierte con frecuencia en difteria, por lo cual en casos de duda debe emplearse el suero puro y fresco de la consulta del propio DOCTOR SABATE, ESPECIALISTA EN PARTOS, MUJERES Y NIÑOS. TORTOSA. Angel, 16, pral.

Contribuciones

Las correspondientes al primer trimestre se cobraran en esta Ciudad hasta el 30 de los corrientes.

Dimisión

Ha dimitido el cargo de maestro interino de Vilella baja don Antonio Gordó.

Profesora en Partos

Doña Calista Marin, Profesora en Partos, ha trasladado su domicilio á la calle de Buenaire, núm. 6.

Lo que participa á su numerosa clientela.

Fallecidos en Cuba

Han fallecido en Cuba los siguientes soldados de aquel ejército, hijos de la provincia de Castellón:

Miguel Rodríguez García, de Segorbe; Juan Sinedo Exposito, de Torralba; Juan Sanz Albert, de Chert; Santiago Simón Maccian, de Segorbe y Francisco Salvador Serran, de Alava (?)

Buenos patriotas

Varios españoles residentes en Méjico, esa República que tan repetidas pruebas ha dado de su amor á España, visten de luto desde el dia en que se recibió allí la noticia de la destrucción de la escuadra de Cervera.

Titular vacante

La Alcaldía de Amposta anuncia la provisión de la plaza de médico titular de dicha villa do-

tada con el haber anual de 600 pesetas.

## SECCIÓN DE CULTOS

Día 27

Rosario de la Santa Cinta á las siete y 1/2 de la tarde.

En San Antonio solemne fiesta por la Transverberación del Corazón de Santa Teresa de Jesús. A las 7 Misa de Comunión general; á las 6 de la tarde y con exposición del Santísimo, habrá Trisagio, y sermon por el Rdo. P. Martínez S. J.

CALZADO PARA VERANO.—Zapatería Moreso.

## CALZADO DE COLOR

Zapatería Moreso

Médico Homeópata

Nuevo Consultorio Homeopático

de DON JUAN ALEMANY, ex-facultativo de Barcelona y socio

corresponsal de la Academia homeopática de la misma capital.

Calle de la Rosa, número 14

TORTOSA



## TABACO

(Nicotiana tabacum)

Esta planta es originaria de América.

La historia de la introducción del tabaco en Europa solamente, ocuparía un libro. Nosotros sólo disponemos de un corto espacio y por ello tratamos tal asunto á la ligera.

A mediados del siglo XVI España y Portugal recibieron la primera remesa de tabaco. Dáse tal nombre á la planta descubierta en la isla de Tabago, una de las antillas, cerca de la costa de la provincia de Caracas, y á la que los indígenas americanos denominaban petun. Mr. de Nicot, embajador de Francia en Portugal en la época mencionada, envió una pequeña provisión á Catalina de Médicis, quien tomó gusto por el rapé y lo acreditó hasta el punto de dársele en Francia el nombre de polvo de especiales Segovia.

la reina En la misma época el cardenal Santa Croce, á su vuelta de España, donde fué nuncio, introdujo el rapé en Italia, donde pronto, como en todas las cortes europeas, halló muchos protégés.

En Europa el uso del tabaco en polvo procedió al de la pipa.

Dícese que el primero quien se vió fumar en Inglaterra fué á Francisco Drake, navegante célebre á quien los indígenas americanos hicieron conocer la eficacia de fumar tabaco contra la indigestión. Pronto fumó toda la nobleza inglesa y después pasó al pueblo el vicio de fumar. En Inglaterra se establecieron las primeras tabaquerías.

Desde que se conoce el uso del tabaco ha sido siempre muy combatido. Los médicos, en el siglo XVII, en Francia, hicieron la cruenta guerra, especialmente el célebre Fagón.

En Italia el papa Urbano VIII excomulgó á los que osaron tomar tabaco en los templos. Esta bula de excomunión fué ratificada por su sucesor. Los mahometanos fueron más rigurosos que los cristianos contra el vicio de fumar. El sultán Amurat IV condenó á muerte á los fumadores. En Rusia condonáronse á la amputación de la nariz y hasta en Suiza, la tierra clásica de la libertad, dictáronse leyes prohibitivas contra el uso del tabaco y del rapé. El senado de Berna publicó en 1661 un edicto encaminado á este fin.

Pero á despecho de todo andando el tiempo la proscripción del tabaco hizose menos rigurosa y acabó por dominar el uso de tal yerba á todos los hombres.

El tabaco es una hermosa planta que alcanza en su apogeo la altura de metro y medio.

Deuda interior contado. . . . . 00'00  
fin mes. . . . . 56'80  
fin próximo. . . . . 00'00  
exterior contado. . . . . 00'00  
piños, contado. . . . . 00'00  
fin mes. . . . . 64'50  
fin próximo. . . . . 00'00  
Deuda amortizable contado. . . . . 65'05  
pequeños. . . . . 00'00  
Billetes Hiparios Cuba 1886. . . . . 70'20  
1890. . . . . 54'60  
5 por 100 Obligaciones sobre renta de Aduanas. . . . . 86'55  
AccionesBanco Hispano-Colonial  
fin mes. . . . . 70'00  
F.-car. Tarragona Bar. y Francia 23'50  
F.-car. Med. Zam. y Orense Vigo. . . . . 08'35  
F.-car. Norte de España. . . . . 24'70  
E.-car. Tarragona, Barcelona y Francia fin mes. . . . . 00'00

Obligaciones

F.-car. Norte de España. . . . . 73'55

Consejo de ministros

Madrid, 26, 3 m.

El Consejo ha sido de muy corta duración.

En él han tratado los ministros todos los asuntos relacionados con la situación de Filipinas.

Acordaron los consejeros mandar fondos al general Jáudenes.

Estos fondos se invertirán en el pago de los atrasos de las tropas españolas en el Archipiélago.

Acordaron también los ministros girar una letra al almirante D. Pascual Cervera.

Nada se resolvió acerca de la comisión que ha de representar á España en la conferencia de París para tratar los asuntos de Filipinas.

Ignórase por lo tanto quienes serán los diplomáticos que han de formar esta comisión.

F.-car. Norte de España. . . . . 75'65  
pecial Almansa. V. T. . . . . 55'55  
minas San Juan Abadesas. . . . . 74'20  
F.-car. Tar. Bar. y Francia hipotecarios. . . . . 76'75  
F.-car. Tar. Bar. Francia no hipotecarios. . . . . 28'25  
F.-car. M. d. Z. O. á V. emisión 1880-82. . . . . 00'00  
Compañía Trasatlántica. . . . .

## Cambios corrientes

Londres á la vista. . . . . 40'10  
París á la vista. . . . . 60'00

## BARATURA VERDAD

EN LA SOMBRERERÍA

## LA ECONÓMICA

ANTONIO DELSORS

Ciudad, 3, TORTOSA

El dueño de este establecimiento, ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos.

Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visitad dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de comestibles.

No equivocarse.

CIUDAD, 3, TORTOSA

Últimas

Dinero

Efectos públicos

Deuda interior contado. . . . . 00'00  
fin mes. . . . . 56'80  
fin próximo. . . . . 00'00  
exterior contado. . . . . 00'00  
piños, contado. . . . . 00'00  
fin mes. . . . . 64'50  
fin próximo. . . . . 00'00  
Deuda amortizable contado. . . . . 65'05  
pequeños. . . . . 00'00  
Billetes Hiparios Cuba 1886. . . . . 70'20  
1890. . . . . 54'60  
5 por 100 Obligaciones sobre renta de Aduanas. . . . . 86'55  
AccionesBanco Hispano-Colonial  
fin mes. . . . . 70'00  
F.-car. Tarragona Bar. y Francia 23'50  
F.-car. Med. Zam. y Orense Vigo. . . . . 08'35  
F.-car. Norte de España. . . . . 24'70  
E.-car. Tarragona, Barcelona y Francia fin mes. . . . . 00'00

Obligaciones

F.-car. Norte de España. . . . . 73'55

Consejo de ministros

Madrid, 26, 3 m.

El Consejo ha sido de muy corta duración.

En él han tratado los ministros todos los asuntos relacionados con la situación de Filipinas.

Acordaron los consejeros mandar fondos al general Jáudenes.

Estos fondos se invertirán en el pago de los atrasos de las tropas españolas en el Archipiélago.

Acordaron también los ministros girar una letra al almirante D. Pascual Cervera.

Nada se resolvió acerca de la comisión que ha de representar á España en la conferencia de París para tratar los asuntos de Filipinas.

Ignórase por lo tanto quienes serán los diplomáticos que han de formar esta comisión.

## La Audiencia de Manila

El Gobierno ha recibido un despacho del Presidente de la Audiencia de Manila.

Según se nos ha dicho en el referido despacho pregunta este Presidente al gobierno si ha de trasladarse á otro punto la capitalidad provincial del Archipiélago.

## El coloso

Nueva York, 25.—La secretaría de Marina ha abierto un concurso para la construcción de 12 cruceros y 16 destroyers.

## Conjeturas

## desagradables

Madrid, 26, 4 m.

Se ha dicho en los círculos, y de cierto se prestaría á nada agradables conjeturas, que el telegrama oficial del general Tejeiro que ayer recibió el Gobierno se hallaba concebido en términos algo enigmáticos y extraños.

Entre otras anomalías dignas de notar figura la extrañísima de que se llama en el despacho del general Merrit, comandante general del Archipiélago y al general Jáudenes solo general en jefe de las fuerzas españolas.

## ¡También ellos!

Nueva York. 25.—Según parece, los individuos de la junta rebelde cubana realizaban gestiones para que formara parte de la comisión mixta que se ha de reunir en la isla de Cuba, un delegado de dicha junta.

El presidente de la república norteamericana Mr. Mac Kinley, se opuso resueltamente á las pretensiones de la citada junta.

## ¡Bien por el Obispo de Lugo!

Madrid, 26, 4'50 m.

El Obispo de la Diócesis de Lugo ha ofrecido para albergue de los repatriados enfermos, su Palacio y el Seminario de la población.

## Y viva el armisticio

Nueva York, 25.—Despachos que se han recibido hoy de Cuba confirmán que sigue siendo hostil á las tropas españolas la actitud de los rebeldes de la Gran Antilla.

## Lo desmienten

Nueva York, 25.—La prensa neoyorkina desmiente indignada la noticia propalada de que en Santiago de Cuba se obligase á los españoles á limpiar con pedazos de bandera de su nación los metales los buques.

## La campaña de Cuba

Desde el primero de Enero hasta el 30 Junio pasados, los gastos ocasionados por la campaña de la isla de Cuba, importaron 87.441.251 pesos.

QUEREIS RELOJES BUENOS Y BARATOS?

RELOJERÍA D. M. CLIMENT

TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE

DE ANGEL, 9

COMPOSTURAS

**Establecimiento tipográfico****VOLTES - LLASAT**

Calle de Menéndez, núm. 13, frente al Seminario Conciliar

Se imprimen toda clase de trabajos, á una ó más tintas, con la mayor perfección y con la posible economía.

sociedad

\* \* \* BRONQUITIS, CATARROS, TISIS \*

CAPSULAS EUPÉPTICAS

DE MORRHUOL

Principio activo del extracto de hígado de bacalao,  
hipofisitos y crámina del Dr. PIZA

Primer preparador español de dicho medicamento. Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888, en la Exposición Concurso de París de 1895 y Gran Premio en la Exposición de Suez de 1896.

El Morrhuel contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, sobre más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por segundas personas en su clínica han demostrado que el Morrhuel es mucho más eficaz que el aceite y sus emulsiones. De la unión del Morrhuel con los hipofisitos y la crámina resulta el mejor reconstituyente hasta hoy conocido, excita el apetito, dando resultados sorprendentes en el tratamiento de la tisis, paludismo, bronquitis, raquitismo, escrofularia, linfadenitis y debilidad general. No contiene el Morrhuel más que algunos pectos, saponinas, resina, etc., y principios de América, perturbando el organismo.

y principales de América, perturbando el organismo.



Plaza del Pino, 6, BARCELONA

sociedad

de la

soc